

DICIEMBRE 1962

Termina el año 1962 ante un panorama, que precisando ámbitos, pudiera calificarse de inquietante en el mundo; volcánico en la América Latina; ligeramente optimista en el ámbito de Venezuela. Aunque sea frágil consuelo, el espectáculo extranacional aminora el efecto contagioso de la llorera de nuestros eternos quejumbrosos. Nuestras deudas quisiera el Brasil, en trance de galopante inflación. Nuestra esperanza, la desengañada República Argentina. Nuestra moneda, Bolivia y Chile. Nuestro gobierno de representación popular, el Perú. Nuestra posible oposición parlamentaria, México, víctima de la dictadura de un solo partido.

VIDA POLITICA

La prematura preocupación electoral.— En otro sector del presente número hablamos de que: No sólo de política vive el hombre. Al finalizar el año el tema político central es el de los candidatos presidenciales. Ya se precisan seis nombres: Jóvito, Larrazábal, Ramos Giménez, Leoni, Velázquez y Uslar Pietri.

Nada indica que la oposición vaya a formar un Frente Nacional o un Frente Popular. Ni URD está dispuesto a prescindir de Jóvito Villalba; ni ARS, de Raúl Ramos Giménez; ni el MENI — fuerza democrática popular del Vice-Almirante Wolfgang Larrazábal Ugueto, La Vieja Guardia persiste en un candidato de partido. Mientras COPEI y AVI se declaran por un candidato extra partido.

No debe descontarse el aporte estratégico del PCV y su satélite MIR, ahora incapacitado de actuar legalmente. Pueden ofrecer uno o dos centenares de miles de votos. Y es casi indudable que lo han de condicionar a la formación de un Frente Popular, que es su conocida forma para la explotación de los tontos útiles.

Por eso es tan peligrosa la aventura aislacionista de la Vieja Guardia, que tal vez en hora oportuna cederá ante un Frente Nacional Democrático.

Reunión de la C.D.N. de A.D. — V.G.— En la primera semana de Diciembre se reunió en Caracas el Comité Directivo Nacional de A.D.—V.G. Se rumoraba que los émulos de Leoni la habían provocado para detener su propaganda de pre-candidato presidencial.

El documento oficial de las conclusiones afirma efectivamente "Que el CDN confirmó el punto de vista ya conocido de que sólo a la futura Convención Nacional del Partido corresponde la decisión definitiva sobre la cuestión presidencial y que mientras esta Convención no se reúna, ningún organismo partidista podrá efectuar pronunciamientos sobre el particular".

Tal es la afirmación oficial, pero otra cosa dice al parecer el Comité Sindical del Partido. Leoni ha salido nuevamente hacia Maracaibo en plan de candidato y por su parte Gonzalo Barrios está visitando el Estado Anzoátegui.

Acción Venezolana Independiente (AVI).— Celebró también la anunciada reunión preparatoria de su primera Asamblea Nacional la Acción Venezolana Independiente (AVI).

De la reunión se han deducido varias conclusiones. En primer término, una definición: AVI no es un partido político, sino un movimiento que agrupa a empresarios, profesionales y hombres de trabajo realistas a los problemas nacionales.

La masa popular, poco sutil, no logra, sin embargo, precisar bien en qué se diferencian un movimiento y un partido político.

En segundo término un propósito electoral: AVI es partidaria de un candidato a la Presidencia de la República que sea un verdadero candidato de entendimiento y conciliación de los venezolanos.

En tercer lugar, una crítica del gobierno y del parlamento, que formuló el Dr. Pedro R. Tinoco, hijo: "El gobierno no gobierna en toda la extensión de la palabra, pues no cumple con su deber fundamental, como lo es de salvaguardar la seguridad de las personas y de la propiedad... El parlamento está en crisis, por que en vez de dedicarse a su función legisladora, se ha convertido en un centro de enguerrillamiento político.

La prensa gubernamental ha respondido irritada. La República afirmó que los componentes de AVI "tienen que comenzar por hacerse la autocrítica y no situarse allá en el Olimpo, por encima del bien y del mal, como si ellos no formaran parte de la sociedad venezolana, y no tuvieran también sus culpas que purgar". Entre esas culpas se les ha señalado la participación en el éxodo de capitales, que agravó un receso económico, del que tan resentidos se muestran. El órgano gubernamental en una Glosa Amable (muy poco amable), añade: "El Sr. Tinoco debería profundizar un poco en nuestra realidad para darse cuenta de que estamos atravesando una época de transición, de transformación económica y social, en que se presentan todos esos fenómenos que adquieren caracteres críticos. Además, las fuerzas económicas de este país, no son precisamente las más llamadas a lanzar la primera piedra. Creyeron que el período de las "vacas gordas" del "ideal nacional" era algo sólido y permanente, y por falta de previsión, pensando sólo en el presente que les proporcionaba grandes ganancias, no se dieron cuenta de que el auge monetario y de los negocios de esa época estaba construido sobre bases falsas".

“Directivos muy destacados del AVI ocuparon elevados cargos del gobierno y dirigieron las finanzas nacionales durante largos meses en el régimen provisorio que se inició en 1958. ¿Cuáles medidas de carácter económico tomaron esos hombres prácticos para impedir que la recesión, que ya se había iniciado antes de 1957, en plena dictadura, continuara avanzando? La única medida fue pagar las deudas a como hubiere lugar, y las cajas del Estado se quedaron vacías. Pero los hombres de empresa, nacionales o extranjeros, cobraron lo suyo”.

Por nuestra parte, y por encima de todas las críticas, creemos que la incorporación a la vida pública del equipo valiosísimo que se ha concentrado en el AVI, debe considerarse como una fortuna.

Vencidos los extremistas en la A.V.P. Ha causado sensación la derrota de la coalición URD-MIR-PCV, en uno de sus reductos preferidos y sabiamente utilizados: la Asociación Venezolana de Periodistas.

La plancha independiente presidida por el **Licenciado Rubén Chaparro Rojas**, apoyada también por COPEI, triunfó definitivamente.

Es impresionante el espectáculo de este suceso desalojo de los extremistas de sus puestos claves.

Resucita el FEI. Por los años de 1952 el Frente Electoral Independiente (eso de independientes es vieja moda), trató de llevar al poder por el camino del voto al Coronel Marcos Pérez Jiménez. Perdió la elección: Pero es bien conocido cómo Pérez Jiménez en todo caso subió al poder.

En la floración explosiva de partidos electorales resucita también el FEI. En el alto mando figura Don Saverio Barbarito. El reorganizador parece ser el industrial Guillermo Veloz Mancera; y la eminencia gris, el ex-secretario presidencial, Dr. Miguel Moreno.

El lema: Un perezjimenismo sin Pérez Jiménez,

Nueva conjura debelada.—El día 14 de Diciembre el Ministerio de Relaciones Interiores informó la detención de un grupo de personas, encabezado por el Capitán Américo Serritiello, implicado en actividades subversivas. Junto con él: el Dr. Yépez Colmenares, su hermano Ramón Simón, Oswaldo Barreto, Ventura Luis Rodríguez y María Antonieta Mogollón, esposa de uno de los guerrilleros condenados por los tribunales militares.

El Capitán Serritiello, había participado el 9 de Abril de 1960 en el alzamiento del General Castro León en San Cristóbal.

Alianza extrema-perezjimenista.— Ha sido muy comentada una declaración del Dr. Rafael Caldera en su gira de reorganización partidista por tierras de Falcón.

El líder copeyano opina que el último año del período presidencial es especialmente peligroso: Medina Angarita y Pérez Jiménez fueron derrotados en el último año de su mandato: Frondizi a un año, Prado a unos días de la terminación del período... Si pudieran multiplicarse los ejemplos como el de Prío Socarrás y Fulgencio Batista. Caldera califica de especialmente peligrosa la alianza del perezjimenismo con el extremismo de izquierda. Uno y otro bando opina que utilizaría a sus compañeros para escalar el poder, para desentenderse inmediatamente de él.

Gira del Presidente de la República. Don Rómulo Betancourt acompañado por varios Ministros, Senadores y Diputados ha realizado por el Oriente una gira con caracteres vivos de euforia popular. En la ciudad de Cumaná inauguró el edificio del Instituto Oceanográfico de la Universidad de Oriente y anunció para los meses de Abril y Mayo su presencia para inaugurar la pavimentación de las carreteras Cumaná-Güiria y Carúpano-Caripito.

En Ciudad Bolívar inauguró el hospital antituberculoso con capacidad para 310 camas y a un costo de 8.560.000 bolívares además un moderno grupo escolar, una escuela artesanal y las avenidas Andrés Bello, San Vicente de Paúl y Norte. Colocó la primera piedra para la construcción del puente sobre el río Orinoco y en esta ocasión pronunció un importante discurso:... ‘Este puente es un eslabón más en esa escalonada cadena de obras que se están realizando en Guayana y que convertirán a esta región, en el transcurso de la próxima década, en centro focal del desarrollo económico nacional.

En Barcelona inauguró el Hospital General con capacidad para 400 camas y la anexa Escuela de Enfermeras para 100 plazas.

Elecciones en el Colegio de Abogados. Tienen especial relieve estas elecciones, ya que se trataba de la primera salida del AVI por los campos de Montiel.

Quedaron en primer lugar los representantes de la plancha AD-COPEI. Lograron el segundo puesto, lo que se ha considerado una victoria relativa, los representantes del AVI.

En último lugar, y la derrota representa un signo de la decadencia extremista, los representantes de la Coalición URD-ARS-PCV-MIR.

El Mensaje Presidencial de final de año.— El Presidente de la República pronunció el último día del año un importante discurso.

Hizo resaltar en primer término el fracaso de los brotes sediciosos de Carúpano y Puerto Cabello y añadió: “El repudio masivo a esos brotes conspirativos y la decisión para debelarlos de las Fuerzas Armadas, nos hacen presumir y esperar, que los hechos de esa naturaleza no habrán de producirse en el futuro”.

Destacó la intervención de Venezuela en la defensa del hemisferio con ocasión de los sucesos de Cuba.

Aseguró que no tiene ni tendría candidato a la Presidencia y que no caerá en la tentación, ya tradicional en la República, de colocar en Miraflores, para sucederle, a un hombre que le sea dócil, para manejarlo como los directores de marionetas manejan con hilos invisibles a sus personajes. El Presidente responde con ello a murmuraciones persistentes del ambiente nacional.

Finalmente hizo una síntesis de la situación económica de Venezuela que vamos a transcribir íntegramente en nuestra sección de Vida Económica.

VIDA ECONOMICA

Dijo el Presidente de la República en su discurso de final de año:

"Las dificultades confrontadas por el país y el gobierno en 1962 no fueron obstáculo, y ello demuestra la confianza de los venezolanos en su gobierno y en el empeño de éste en cumplir una acción administrativa eficiente, para la recuperación económica y el saneamiento fiscal.

En el curso del año se han afirmado los signos de recuperación de la economía nacional. Como lo afirmé en varias exposiciones públicas esperábamos, esperanza que se ha realizado, que en 1962 sería un año en que se operaría la reversión en las tendencias depresivas experimentadas por la economía. En cuatro aspectos fundamentales, a saber: crecimiento del producto aumento de la ocupación, balanza de pagos y saneamiento fiscal, 1962 muestra signos positivos.

Las estimaciones preliminares realizadas permiten asegurar que por primera vez desde 1959 hemos alcanzado un crecimiento total algo superior al 6%. Varios factores contribuyeron a este resultado, destacándose entre ellos los siguientes:

- a) La producción petrolera aumentó cerca de un 10%.
- a) La producción petrolera aumentó cerca de un ritmo expansivo que han venido alcanzando, aun durante el período de recesión. La Reforma Agraria ha seguido realizándose con ritmo promisor.
- c) La industria de la construcción aprovechó plenamente las medidas adoptadas por el gobierno durante el año pasado, particularmente en lo que se refiere al otorgamiento de créditos para la Junta de Créditos a la Construcción de Vivienda Urbana.

Las cifras correspondientes a los permisos de construcción en la zona metropolitana y en las capitales de los Estados durante los diez

primeros meses de 1962, muestran un aumento de 65% con respecto al mismo período de 1961. Ya está asegurado un nuevo financiamiento para la continuación de las actividades de la Junta de Créditos a la Construcción de Vivienda Urbana por 160.000.000 de bolívares, de los cuales el Estado aportará 60 millones de bolívares y 100 millones serán suscritos en bonos por la industria petrolera.

La recuperación en la industria de la construcción ha permitido disminuir en forma significativa el alto índice de desempleo a que se llegó en 1961 en esta rama de la actividad económica y por sus efectos en las industrias manufactureras a ellas ligadas y por el aumento del poder adquisitivo de la población trabajadora ha aumentado la ocupación industrial, con lo cual se ha disminuído el desempleo total.

Por primera vez desde 1958, año en que se inició, por factores ya conocidos, el drenaje de las reservas internacionales del Banco Central de Venezuela—con una pérdida en ese año de 379 millones de dólares—, este Instituto cierra para el día de hoy con superávit al colocarse las reservas internacionales en 575,4 millones de dólares, superior en 5,2 millones de dólares a las de fines de 1961. Si bien el superávit es pequeño en cuanto a su magnitud, refleja una nivelación de nuestros pagos al exterior y en los ingresos de divisas.

Los fondos del Tesoro alcanzan para esta fecha a 592 millones de bolívares, superior en 350 millones de bolívares a los que existían a fines de 1961.

La Deuda Pública directa e indirecta que para fines de 1961 alcanzaba a 2.798 millones de bolívares ha disminuído en el curso de 1962 en 190 millones de bolívares. En el curso del año se cancelaron dos cuotas del empréstito de abril 1960 por 200 millones de dólares, con lo que se completó el pago del 50 por ciento de dicho empréstito. De esta manera no sólo se ha logrado la disminución del monto de la Deuda Pública, sino que, como consecuencia de las operaciones de crédito celebradas, se ha modificado su composición en forma tal que los compromisos anuales sean menos onerosos.

En el curso del año se comenzó la producción y exportación de acero en Guayana, con lo que nuestro mineral de hierro, trabajado con capital venezolano, lo estamos exportando en condiciones más ventajosas para la economía nacional.

En obras de vialidad deben destacarse la construcción del puente sobre el Lago y de la carretera de la Costa, obras que forman parte de la Ruta del Caribe Maracaibo-Güiria. Se iniciará en las primeras semanas del próximo enero la construcción del puente sobre el río Orinoco.

En el día de mañana entra en vigencia el Presupuesto de Ingresos y Gastos Públicos co-

rrespondiente al ejercicio del año próximo, que alcanza a la cantidad de 6.225 millones de bolívares, el primer Presupuesto sin déficit que en muchos años registrará en Venezuela. Las medidas de saneamiento administrativo que se han venido aplicando han permitido aumentar sustancialmente las partidas destinadas a inversiones y otorgamiento de créditos al sector privado en cerca de 400 millones de bolívares con respecto a 1962.

Con las asignaciones previstas en el Presupuesto y la utilización de los créditos externos contratados en el curso del año, está asegurado el financiamiento del 90 por ciento del total de las inversiones públicas que para el primer año prevé el Plan de la Nación 1963-1966.

Este plan, formado sobre bases realistas y aprovechando la experiencia del Plan de la Nación 1960-1964, está siendo consultado con los sectores privados con el doble propósito de utilizar su experiencia y su capacidad en los reajustes que se estime conveniente introducir y de lograr su indispensable cooperación para asegurar el cumplimiento de los distintos programas que integran el Plan y que, en parte muy importante, depende del esfuerzo del sector empresarial y de las organizaciones de trabajadores.

De conformidad con los principios establecidos en la Carta de Punta del Este, Venezuela ha presentado al Comité de los Nueve Expertos, previsto en dicho documento, el Plan de Desarrollo Económico y Social para el cuatrienio 1963-1966. A principios del próximo año nos visitarán representantes del Comité de los Nueve a fin de discutir con representantes del sector público, de los sectores empresariales, de las organizaciones obreras y de los partidos políticos sobre la factibilidad del Plan de la Nación.

El mejoramiento visible de la situación económica; la confianza en que el país ha tramontado sus anteriores etapas de dificultades y de recesión; el aumento evidente del empleo y el margen cada vez menor de trabajadores desocupados, han tenido una manifestación visible e innegable en las alegres Pascuas de este año. El comercio ha vendido más que en ningún otro diciembre de la historia de Venezuela. Las parrandas navideñas, en las cuales nuestro pueblo ha dado, una vez más, su demostración de un dionisiaco sentido de la vida y de su aptitud artística, han llevado euforia navideña a los hogares y a todo el país a través de las pantallas de la televisión y de los micrófonos de las radio-emisoras. La alegría no se decreta. Y esta alegría navideña de 1962 ha sido la mejor demostración de que el pueblo de Venezuela se siente satisfecho de estar viviendo bajo un régimen de libertad, tan ansiado por él a través de largas etapas de opresión y bajo un régimen

que, con sus aciertos y con sus errores, ha tenido una característica muy definida: la de preocuparse fundamentalmente por el bienestar de los más.

Esta recuperación económica podría ser afectada por limitaciones en el ingreso de petróleo venezolano a su tradicional y más importante mercado de consumo, que es los Estados Unidos. La reciente proclamación del Presidente Kennedy sobre regulaciones para el ingreso de petróleo extranjero en el mercado estadounidense preocupó al Gobierno de Venezuela, y como las preocupaciones de este Gobierno no son de brazos cruzados, sino que se manifiestan en acciones dinámicas y positivas en defensa de los intereses del país, procedí a comunicarme telefónicamente con el Presidente de los Estados Unidos. De esa conversación telefónica surgió la idea del envío a Venezuela de una Comisión integrada por su asesor personal en materia petrolera y por altos funcionarios del Ministerio del Interior, al cual corresponde dentro del ordenamiento administrativo de los Estados Unidos lo relativo a la política de combustibles, y a un representante del Departamento de Estado. En las últimas 48 horas he mantenido, junto con altos funcionarios del Gobierno Nacional, largas y clarificadoras deliberaciones con esa Comisión y estoy en capacidad de decirle al país, el cual sabe que no le miento, que si bien la reciente proclamación del Presidente de los Estados Unidos no afecta en forma sensible la colocación del petróleo venezolano en Estados Unidos, se está en vías de lograr, y estoy seguro de lograrlo antes de expirar mi mandato, que no siga pendiente sobre Venezuela esa especie de espada de Dámocles de lo que unilateralmente se resuelva en la Casa Blanca con respecto a la colocación del petróleo crudo y residual venezolano en los mercados estadounidenses. Aspiro y tengo razones para ser optimista al hacer esta afirmación en que entregaré al próximo Presidente de Venezuela, junto con la banda presidencial que es símbolo del Poder Ejecutivo en el país, la seguridad de que ya no más estará la Nación en cada semestre preocupada por el alcance y sentido de la proclamación del Presidente de los Estados Unidos relacionada con las exportaciones de nuestros petróleos hacia el mercado estadounidense. Debo decir que hay comprensión de parte del Presidente Kennedy y de su Gobierno con respecto a los puntos de vista muy claros y muy enérgicamente planteados por el Gobierno que presido. Están conscientes en la Casa Blanca de que si este Gobierno está ubicado en el campo de Occidente y tiene una definida, confesa y militante posición frente al eje chino-soviético, defiende, antes que todo y primero que todo, los intereses de Venezuela como Nación."